

nuestra negligencia, borrar nuestro olvido y desagraviar á nuestro Patron.» Puso luego manos á la obra en la fábrica de una capilla, la que despues se convirtió en un magnífico templo con una ilustre cofradía, para recordar á los habitantes de aquella ciudad la memoria de los beneficios del castísimo Patriarca señor san José, y desde entonces han experimentado un seguro asilo y consuelo en tales necesidades. (Año josefino mexicano, tom. 3º, dia 26 de Setiembre). Saca de aquí procurar no incurrir en la fea nota de ingrato para con este insigne Bienhechor tuyo y de todos los hombres: ántes bien esmérate en propagar su devocion para honra del Santo y provecho de tus prójimos.

#### OBSEQUIO.

Alistate en alguna cofradia de señor san José, tomando con empeño el cumplimiento de sus respectivos reglamentos, que, como sabiamente dispuestos, y practicados en espíritu de comunión con tus hermanos, te conciliarán fácilmente el favor de este poderoso Patriarca.

#### CONSIDERACION IV.

JOSE SANTIFICADO ANTES DE NACER POR ESTAR  
DESTINADO A SER PADRE ESTIMATIVO DE JESUS.

Si la dignidad que da al señor san José su carácter de Esposo de María apoya tan eficazmente la opinion de su anticipada santificacion, ¿cuánto la adelantará y robustecerá la cualidad de Padre de Jesus? Aquí faltan las palabras para describir la grandeza de José, y el pensamiento languidece agobiado con el peso de tanta gloria. Gefe de la casa de Dios y superior en algun modo de la Virgen y de Cristo ¿pudo estar privado de los dones y privilegios que no se negaron á otro santo que no era de tan esclarecida dignidad ni de tan supremo ministerio? ántes deberemos afirmar, agregando resueltamente, que sobre santificado ántes de salir á la luz pública de este mundo, fué tambien favorecido allí con el uso del entendimiento y del libre albedrío, que consagró á Dios con aquella accion que se llama *Bautismo de fuego*, que es aquel amor di-

vino con que las criaturas racionales aman á su Criador. Y más todavía, libre de la concupiscencia por el hecho de haberle Dios elegido para el más alto empleo imaginable, porque, como discurre San Agustín, la mayor pureza de san José era una confirmacion de la paternidad á que le destinó la infinita sabiduría. Así es que, tuvo todas las pasiones siempre sujetas al imperio de la razon, y tan reprimidas que no tenían fuerza alguna para inquietar ú ofender al purísimo Patriarca, principalmente desde que celebró sus desposorios con la Madre de la pureza. Esta prerogativa es muy propia y debida á un hombre de tan relevante limpieza de alma y cuerpo, que más tuvo de ángel que de hombre en toda la conducta de su vida, la cual, por su dignidad y ministerio, pedia una tranquilidad de ánimo y una serenidad de corazon correspondientes á la familia con quien trataba.

#### ORACION.

Oh amorosísimo Patriarca, dulce guia de los pecadores, aromático atractivo de los justos y delicioso jardin de tus tiernos amantes: admite,

Padre mio, esta alma ansiosa de ser del número de tus devotos, haz que mi corazon nunca se aparte del tuyo, y que bajo tu eficaz proteccion viva siempre unido en el estrecho y puro amor de Cristo. Amén, Jesus.

#### JACULATORIAS.

Bendito eres entre todos los santos, y bendito el fruto del vientre virginal de tu Esposa.

Despues de la de Jesus y María me basta la proteccion de José.

#### EJEMPLO.

En el año de 1839, á la edad de dos años enfermó peligrosamente Cayetano Morales, de escorbuto, en tal grado y tan maligno, que el médico declaró que no tenia remedio porque ya se estaba gangrenando. Una hermana del enfermo le encomendó con véras de su corazon á Dios por medio del santo Patriarca, á quien prometió por la salud del niño rezarle siete veces un setenario. Obtuvo la salud pedida, y cuando el niño cumplió siete años, le salieron de nuevo los dientes, porque se le habian caido en la fuerza

de su enfermedad, pues por ella se le arrancaban hasta los pedazos de carne. Más adelante empezó estudios para ordenarse, pero estuvo á punto de cortarlos por una enfermedad de espíritu, tal que sentia medio trastornada la cabeza. En este conflicto volvió la hermana á acudir al favor de señor san José, con tan buen éxito, que el dia del glorioso Tránsito de este gran Patriarca, recobró el jóven la tranquilidad y aun gozo de su espíritu, como si despertara de un penoso sueño. Volvió á continuar sus estudios, á poco tiempo recibió los primeros órdenes, y el dia 1º de Marzo de 1866 marchó á San Luis á recibir el de presbiterado, que le fué conferido el 19 del mismo mes, dia en que la Iglesia celebra á señor san José, y dijo su primera misa el dia del Patrocinio. Despues le cupo en suerte un curato de que era Patron el santo Patriarca, y fué á recibirlo el dia 19 de Marzo de 1868, permaneciendo en su administracion hasta el dia 19 de Octubre de 1871, dia en que dijo su última misa. Por este entónces le habia ya sobre cogido la postrera enfermedad, en cuyo discurso se confesó por última vez y le asistió en su ago-

nía un sacerdote muy devoto del señor san José. En fin, entregó su alma al Criador el 29 de Noviembre, *miércoles*, dia dedicado al castísimo Patriarca [Propag., año 1, pág. 369]. Admira aquí la constancia con que nuestro Santo va protegiendo la vida y pasos del niño que se le encomendó, hasta sublimarle á la dignidad de ministro del santuario para luego llevarle al cielo, como lo juzgamos piadosamente. Anímate á arrojarte confiado en brazos de tan buen Amigo sin abandonarle jamás.

#### OBSEQUIO.

Reza siete Padre nuestros y Ave Marías gloriosos en honra de sus siete dolores y gozos.

*Padre nuestro, José, etc.*

#### CONSIDERACION V.

SOBRE LA PATRIA DE SEÑOR SAN JOSE.

Belen, por otro nombre Efrata, que significa lugar fértil ó abundante, es una villa ó ciudad pequeña por el corto número de casas y de ha-

bitadores, pero distinguida por el nacimiento de aquellos príncipes que á ninguno ceden en la antigüedad de su nobleza. No contenta con la fama y glorias que le adquirió el nacimiento del Mesías nuestro insigne Libertador, cuenta entre sus hijos y ciudadanos al señor san José, dando al padre y al hijo un lugar para nacer. Sin embargo, el Patriarca más adelante estableció de asiento su habitacion en Nazaret, en una casa que era posesion suya y en la que vivió con la santísima Virgen, por ser estilo de los hebreos que las mujeres se pasaran á vivir á las casas de sus esposos. Esta casa, en donde *encarnó* el Verbo divino, es la misma que, trasladada despues por ministerio de los ángeles á la Marca de Ancona, en los Estados de la Iglesia y en las riberas del mar Adriático, se venera con el nombre de *Santa casa de Loreto*, segun la constante tradicion de más de cinco siglos.

#### ORACION.

Oh candidísimo Patriarca, cuyo sagrado corazon estuvo siempre unido al corazon de Jesus,

con quien mereciste tener hasta una misma patria: yo te ruego que tu mediacion me alcance de la piedad divina, que disponga mi alma, de manera que logre dar asilo y habitacion á Jesus sacramentado en mi corazon, y que todo cuanto hay en este mundo no sea capaz de apartarme de su bondadosa Majestad. Amén, Jesus.

#### JACULATORIAS.

Mi gloria es José, mi gloria es José!

Mi honra es servirle y mi dicha amarle.

#### EJEMPLO.

En una de las numerosas y sangrientas revoluciones de que la ambicion ha hecho teatro á nuestro desgraciado pais, las fuerzas insurrectas contra el gobierno estuvieron atacando á la ciudad del Saltillo desde el 21 de Noviembre hasta el 5 de Diciembre de 1871. Durante este tiempo, el Colegio dedicado al santísimo Patriarca fué el punto de defensa, porque en su azotea, ventanas y puertas habian formado sus parapetos las fuerzas del gobierno: las balas, las gra-

nadas y la metralla cruzaban en todas direcciones y caian en los diferentes patios del mismo edificio. En este amargo conflicto un devoto josefino acudió fervoroso al santo Patriarca del Colegio, ofreciéndole misas, comuniones y una solemne funcion porque pusiese á cubierto de todo daño el piadoso plantel que le estaba consagrado. No fué menester más para que éste no sufriese otro perjuicio, que la simple caida de un cuadro, ocasionada por una bala de rifle. Y el prodigioso favor de san José se hizo más patente cuando, despues de concluido el ataque, se advirtió no faltar cosa alguna de las pertenecientes al Colegio, no obstante estar todo él á disposicion de los soldados, que tenian entrada franca por la huerta, y mientras que las otras casas quedaron vacias, porque robaban cuanto podian. A vista de estas singulares maravillas aquel devoto no pudo ménos que esclamar en la efusion de su agradecimiento: ¡Honor, gloria, alabanza y veneracion al señor san José, al dignísimo Esposo de María y Padre estimativo de Jesus! (*Propagador*, año 1º, página 371). Saca de aquí no desmayar en los peligros de alma

y cuerpo, sino levanta tu clamor á José, cuya súplica omnipotente, no lo dudes, te alcanzará defensa.

#### OBSEQUIO.

Oye una misa, y si esto no te fuere posible, reza un rosario ú oraciones que tu piedad te dicte, dando gracias á la Augustísima Trinidad por el gran poder de que dotó á nuestro Santo.

*Padre nuestro, José, etc.*

#### CONSIDERACION VI.

DEL OFICIO EN QUE SE EJERCITO SEÑOR SAN JOSE.

Sobre este particular no tenemos más documentos que aquellas luces con que nos alumbra el comun consentimiento de los hombres, porque del Evangelio solo deducimos que señor san José fué artesano, sin determinar el género de ejercicio á que se dedicaba habitualmente. Los más convienen en que fué carpintero, aunque no falta quien discurra que no puso tienda pública al efecto, sino que ejercitó el oficio priva-

damente en su casa, y segun convenia á una persona de su carácter, silencio y retiro de los hombres. Mas no creamos que el tal oficio manchara ó afrentase el esclarecido linage de este nobilísimo Varon, porque entre los hebreos no fué profesion agena de la nobleza labrar madera, así como el pastorear ganado no oscurecia el esplendor con que fueron distinguidos en su pueblo los patriarcas y reyes de Judea. De este modo si bien José y su sagrada familia vivian en pobreza, pero era pobreza honrada, no miserable ni vil.

## ORACION.

Oh humildísimo José, que supiste hacer de la santa pobreza una joya de inestimable valor, que realizaba tu heroica conformidad con la voluntad de Dios: yo te ruego que no apartes tus ojos clementísimos de mi pequeñez, tan pronta á ensoberbecerse con la nadería de los bienes de este mundo, y me obtengas que, teniéndote por ejemplar, me conforme en todo con la voluntad divina, así en lo próspero para que no me engria como en lo adverso para que no desesperare. Amén, Jesus.

## JACULATORIAS.

Oh José Vírgen y esposo de Vírgen, haz que te amemos.

Oh José nutricio de Jesus, remedia nuestros males.

## EJEMPLO.

La señora C. R. de M. tuvo en Veracruz un hermoso niño el 19 de Octubre de 1871; pero á los dos dias de nacido le atacó un cólico fuerte acompañado de calenturas, y fué tal la enfermedad que no lograron en quince dias que tomase alimento, y cuando al fin consiguieron que tomase leche de vaca, ésta le ocasionó una diarrea que lo puso á las puertas del sepulcro. Habiendo la ciencia médica agotado todos sus recursos, sin esperanza ya de aliviar al niño, le desahució; pero como nunca desespera el corazon de una madre, la del niño enfermo acudió abrumada de dolor al castísimo Patriarca, le pidió con véras de su corazon la salud de su hijo, prometiéndole llevarle á sus piés, encenderle una lámpara todos los miércoles y mandarle decir una misa. Luego el Santo oyó la súplica, y el niño fué ca-

da dia mejor, tanto que el 24 de Diciembre del mismo año tomó el pecho, y todas las personas que le vieron en su enfermedad admiraron el prodigio, contemplando despues la salud y robustez de aquel niño. (*Propagador*, año 2º página 250). Aprende á confiar en nuestro Santo, aun cuando falten recursos en lo humano.

### OBSEQUIO.

Procura propagar la devocion y amor á señor san José, inspirándola á los demás con tu ejemplo y buenos consejos.

### CONSIDERACION VII.

DE LOS DESPOSORIOS DE SEÑOR SAN JOSE CON LA SANTISIMA VIRGEN.

Era José, hijo primogénito de Jacob, el pariente más inmediato de la hija heredera de san Joaquin, y el que, por consecuencia, estaba prevenido por el cielo y decretado por la ley para contraer con Ella su alianza. Era José tambien

por las escelentes virtudes que desde su niñez le hicieron grande y distinguido entre los hebreos, acreedor á los desposorios con su prima; y á El, inspirados de lo alto, se la concedieron por Esposa los sacerdotes, á cuyo cuidado estaba despues de la muerte de sus padres, que aconteció á los ocho años de la presentacion en el Templo. Todo iba gobernado por el consejo de la Augustísima Trinidad, como que aquel enlace habia de servir para que el misterio de la *Encarnacion del Verbo Eterno* se ejecutara bajo la sombra de un matrimonio público, y con las precauciones de la más sábia providencia. Pasaba todo esto en la capital que era Jerusalem, y en aquel magnífico templo cuyas riquezas, que apenas se pueden numerar, estaban representando los designios de aquellos desposorios; sin que el sacerdocio entendiese que aquella resolucion, que en el santuario parecia medirse por las reglas de una providencia comun, habia de decidir la suerte más feliz y ventajosa á las naciones, finalizando en el mayor de los prodigios. José tenia razon de lisonjearse de aquella alianza que el Dios de Abraham habia dispuesto

á su hija, y aunque sus pensamientos no se extendian á las intenciones de la corte celestial en aquel enlace con la hija y heredera de Joaquin, verosímilmente percibia en los atractivos de la niña ciertos rasgos que le anunciaban felicidades y bendiciones. Mas no se le ofreció por entonces que sus desposorios podian ser el cumplimiento del oráculo de Isaías, cuando anunció que *una Virgen concebiria y daria á luz un hijo* cuyo nombre querria decir *Dios con nosotros*, y que *un jóven habitaria con una Virgen*. Refieren los continuadores de Bolando, que el anillo que el señor san José dió en su matrimonio á la Virgen María, se conserva en Perusa, una de las ciudades de la Umbría, perteneciente á los dominios de la Iglesia, y que confina con los estados del gran ducado de Toscana.

#### ORACION.

Oh soberano Patriarca, cuyo espíritu fué tierra bendita en que el divino Sembrador derramó la lluvia de tantas gracias y alzó cosecha de ópimos frutos; yo te suplico que pues ves mi alma

llena de espinas, me alcances del Señor una lluvia eficaz de su divina gracia, que la convierta en paraíso de virtudes, que sirva de recreo á Jesus, á María y á tí José mio. Amén, Jesus.

#### JACULATORIAS.

Oh José, toma mi corazon y hazlo digno de Ti.  
Sin tu amor, mi José, todo me es amargo.

#### EJEMPLO.

En san Andres Chalchicomula una señora casi estaba en agonía, pudiendo apenas hablar, y, no obstante haberse empleado los más vigorosos y eficaces remedios, se vió á punto de morir sin Sacramentos. En esta situacion, una persona que presenciaba el peligro de la enferma, sobre todo en su alma, invocó con todo su corazon al bendito san José, y la señora repentinamente volvió en sí; se puso aliviada y al otro dia se confesó, con mucho contento de todos los que la rodeaban, recibió á su Divina Majestad y aun vivió como quince dias con grande edificacion de



sus asistentes. [*Propagador*, año 1º, pág. 373.] Saca de aquí levantar confiado el corazón á señor san José, para que te obtenga la gracia de frecuentar devoto y gustoso los santos Sacramentos, que son las llaves de la vida eterna.

### OBSEQUIO.

Da alguna limosna á un pobre en honra de la pobreza del Castísimo Patriarca.

### CONSIDERACION VIII.

DE LA EDAD EN QUE SE DESPOSÓ SEÑOR SAN JOSÉ CON LA SANTÍSIMA VÍRGEN.

Aunque no se sabe qué edad tendría señor san José cuando se desposó con la santísima Virgen, pero sí puede afirmarse, sin nota de temeridad, que no era anciano: así lo persuaden poderosos motivos, no despreciables á los ojos de los hombres de sano criterio. En efecto, convenia que en aquellos desposorios se guardara entre los esposos aquella proporcion que, según el

uso y la costumbre, se suele observar; y como la santísima Virgen se desposó jovencita aun, no parecia proporcionado su enlace con un anciano. Y si atendemos al designio del cielo en este matrimonio, más se robustece esta razonable conjetura: porque no era posible mantenerse ileso el honor y fama de María al ser Madre de Jesus, si se hubiera casado con un hombre por su vejez ineapaz de generacion, que ni podia haberla valido en la huida tan larga, penosa y difícil á Egipto, y en otros trabajos que pedian robustez, vigor y sanidad (incompatibles con la ancianidad) para afrontarlos, cuánto más para prestar proteccion en ellos á una débil doncellita y á un tierno niño. La misma Escritura Sagrada está en algun modo de parte de la edad varonil de José á la época de sus desposorios, los cuales, delinéandolos Isaías, se espresaba así: *vivirá un jóven con una Virgen*. Es, pues, de presumir que José seria hombre de treinta ó cuarenta años, cuando felizmente contrajo matrimonio con la purísima y siempre Virgen María.

## ORACION.

Oh dichoso Patriarca, cuya recta y pura intencion siempre te hizo dirigir tus obras á la mayor gloria de Dios; yo humildemente te ruego que me alcances una intencion semejante, para que, normando por ella mis acciones, su Majestad me continúe los socorros de su gracia, con los que me santifique en esta vida para despues alabarte en el cielo. Amén, Jesus.

## JACULATORIAS.

Si de tí me olvidare, ó José, consiento en que el azote de la tribulacion me vuelva tu memoria.  
Tu nombre es como aroma que me embriaga.

## EJEMPLO.

En el pueblo de Tequixquiapan, á cosa de tres leguas del de Temascaltepec, habia un vecino por nombre Amado Macedo, el cual en 14 de Octubre de 1870 emprendió camino en com-

pañía de su esposa y dos niños para la hacienda de san Juan, distante como una legua del lugar de su residencia. En el camino montó á su niña de edad de tres años y medio, poco menos, en su caballo, que á poco andar echó á correr desbocado, y á algunos pasos derribó á la niña que llevaba acuestas, la que, deslizándose por un lado, quedó colgada de la pierna derecha con las correas de la silla. El desgraciado padre no pudo dar alcance al caballo al que llegó á perder de vista. No encontrando en lo humano remedio, levantó sus miradas al cielo, encomendó su hija con todas las véras de su alma á la Sagrada Familia, y, ¡oh misericordia de Dios! de repente el afligido padre sintiéndose con fuerzas, parte á correr hácia el rumbo por donde huyó el caballo, y á no largo trecho vió á un *jóven campesino* que le presentó á su hija. Tomóla en sus brazos cubierta de lodo, pero viva, y á poco la niña le dirigió la palabra. No es fácil explicar la emocion del buen padre, que, viendo la desnudez en que habia quedado su hija, arrebató un lienzo á la *mujer que primero se le acercó* y con él envolvió á su hija. Incontinenti vuel-

ve en busca de otro niño á quien habia abandonado por la precipitacion con que parti6 en solicitud de la hija, y con gran gozo le encuentra luego, pues *una señora* le alz6 compadecida de verle solo llorando en el campo. Restituida esta familia á su casa, se lav6 y visti6 á la niña, que luego elev6 sus ojos al cielo, junt6 sus manecitas y se arrodill6 dando gracias al Señor, y, aunque le hablaban varias veces, ella no se movia para nada, hasta despues que pidi6 alimento y se durmi6. En la tarde le preguntaron qué habia visto, y cont6, «que un *niño* muy bonito, que ponía como ella las manos, y que donde la tir6 el caballo vi6 una cruz.» Las lesiones que padeci6 la niña, no obstante que el caballo la anduvo trayendo colgada como media hora, se redujeron á dos pequeñas escoriaciones, y una ligera contusion en la frente. [*Propagador*, tomo 1º, página 219]. Aprende de aquí á encomendar con fé tus negocios á la Sagrada Familia, de que es jefe nuestro Santo, y verás cómo obtienes el bien que te convenga, por más que te parezca no tener remedio la desgracia que te aqueje.

## OBSEQUIO.

No pase el dia sin que, en honra de nuestro Santo, procures hacer bien á alguna persona ó familia afligida.

## CONSIDERACION IX.

## DE LA PERPETUA VIRGINIDAD DE SAN JOSÉ.

Este punto es tan constante y tan claro en la historia de la inmaculada vida del Esposo de María, que, aun los enemigos de nuestra fé, convencidos de las eficaces y concluyentes razones que lo apoyan, confiesan que el señor san José llevó al sepulcro aquella azucena de la virginidad con que nació. De este modo, del matrimonio de dos esposos vírgenes, sin lesion de su integridad y pureza corporal, y solo por la accion divina, result6 un Hijo igualmente siempre vírgen. Todos los escritores cat6licos, á su cabeza san Ger6nimo, han seguido la sentencia de la perpetua virginidad de José, y es de ver á san Pedro Damiano decir con satisfaccion, que la fé de la Iglesia es, que el señor san José fué tan vírgen como su purísima Esposa: bien que aquí este santo escritor no entendi6 hablar de la fé propiamente dicha, sino de la piadosa creencia de la Iglesia. Y ciertamente, en cuanto es